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DO TEMPO

Máxima 27 graus e mínima 18 graus em
Curitiba e RMC. Na imagem Colombo.

PMC

Na quarta-feira, à me-
dida que uma frente fria
avança na altura do Sul do
Brasil, aumenta a instabi-
lidade atmosférica no Pa-
raná. Entre o norte, noro-
este, oeste e o sudoeste pa-
ranaense a chuva ocorre a
qualquer momento do dia,
e o risco de algum tempo-
ral é mais elevado (chuva
com raios e ventos fortes).
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JONATHAN CAMPOS/AEN

Governador acompanha a posse
da nova mesa diretora do TCE

Governador Carlos Massa Ratinho Junior durante da posse da nova
mesa diretora do Tribunal de Contas do Paraná, eleita em dezembro

para o comando do órgão de controle no biênio 2020-2021

DIVULGAÇÃO

Piraquara 131 anos:
Bairro Santa Maria ganha espaço de

lazer ampliado e totalmente revitalizado
O Prefeito de Piraquara,

Josimar Fróes, destacou a
entrega dos novos espaços

logo no início da gestão.
"Iniciamos o nosso trabalho

há menos de um mês e
já estamos entregando

espaços de lazer e obras
públicas que tiveram início

na gestão passada e
que nós concluímos”

PÁGINA 9

PÁGINA 3

Greca reforça importância
da redução do uso

de aterros sanitários
HULLY PAIVA/SMCS

Prefeiro Rafael Greca e o vice-prefeito Eduardo Pimentel
pontuaram a necessidade de os municípios buscarem investimento
para implantar sistemas de coleta seletiva e usinas de reciclagem

Curitiba

Vacina contra a Covid-19: por que tanta gente tem medo?
PÁGINA 6

PÁGINA 11

Tolardo garante cerca de
R$ 8 milhões em obras para

Quatro Barras via SEDU
PMQB

PÁGINA 2

Tolardo afirmou que a captação de recursos e a apresentação
permanente de novos projetos na esfera estadual

e federal será uma prática constante da gestão

PÁGINA 4

Rua das Laranjeiras, no Jardim Karla,
recebe obras em Pinhais

PÁGINA 10

Itaipu e governo do PR assinam convênio
para iluminar BR-277 entre Foz e São Miguel

Tomou posse como presidente o Conselheiro Fabio Camargo
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Empresários pedem mediação dos
vereadores em decreto da pandemia

"A indignação não é boa conselheira. Mas diante de uma
norma injusta, o cidadão tem direito a exercer seu direito
de resistência", alertou Nelson Goulart, presidente da se-
ção paranaense da Abrasel (Associação Brasileira de Bares
e Restaurantes), nesta terça-feira (26), em reunião com a
Mesa Diretora da Câmara Municipal de Curitiba (CMC). Para
o empresário, a proibição de abertura dos negócios aos do-
mingos pelo Executivo "não é embasada cientificamente" e
está penalizando quem respeita os protocolos sanitários,
enquanto favorece os ilegais e os clandestinos.

Ministério da Saúde reforça orientações sobre vacinação
contra Covid-19 em reunião virtual com estados e municípios

Encontros e documentos técnicos garantem diálogo e
eficiência da vacinação em todo o país. A coordenadora do
Programa Nacional de Imunizações (PNI) do Ministério da
Saúde, Francieli Fantinato, se reuniu com representantes de
Secretarias de Saúde estaduais e municipais para esclarecer
dúvidas sobre as orientações para a vacinação contra a
Covid-19.

Curitiba poderá ter "Dia do Círculo de Oração";
proposta já tramita na CMC

Projeto de lei protocolado na última terça-feira (19) na
Câmara Municipal de Curitiba (CMC) prevê que seja adici-
onado ao calendário oficial da cidade o "Dia do Círculo de
Oração". A iniciativa partiu do vereador Pastor Marciano
Alves (Republicanos), que sugere comemorar a data, anu-
almente, em 8 de setembro. O autor estipula no projeto
que a efeméride deverá ser "amplamente divulgada". "O Dia
do Círculo de Oração se faz necessário para exaltar a im-
portância deste ministério [de mesmo nome] e incentivar a
prática da oração, que vem há anos beneficiando famílias",
justifica Marciano Alves.

Ministério da Saúde pede reforço de equipes para a vacinação
rápida do primeiro grupo e idosos acima de 60 anos

Com a chegada das vacinas da AstraZeneca (132,5 mil),
na noite de sábado (23), e da nova leva de imunizantes do
Instituto Butantan (44 mil), nesta segunda-feira (25), a pasta
acredita que será possível contemplar toda essa parcela da
população. O Amazonas já havia recebido 282 mil doses
da vacina do Butantan na última semana, após aprovação
para uso emergencial da vacina por parte da Anvisa. A pri-
oridade, neste momento, é imunizar o grupo que detém o
maior índice de mortalidade por Covid-19, ou seja, as pes-
soas com 60 anos ou mais.

28 de janeiro
Dia Internacional da Privacidade de Dados; Dia da Aber-

tura dos Portos (1808); Dia de São Tomás de Aquino.

Tolardo garante cerca de R$ 8 milhões
em obras para Quatro Barras via SEDU

Recursos serão destinados a obras de pavimentação e infraestrutura urbana
PMQB

Tolardo afirmou que a captação de recursos e a apresentação permanente de novos
 projetos na esfera estadual e federal será uma prática constante da gestão

m uma agenda de
trabalho com o se-

cretário do Desenvolvi-
mento Urbano e de Obras
Públicas do Paraná, João
Carlos Ortega, e o deputa-
do estadual Alexandre
Curi, o prefeito de Quatro
Barras, Loreno Tolardo, já
teve a sinalização de um
expressivo volume de in-
vestimentos para a área de
infraestrutura urbana.

De acordo com a SEDU,
Quatro Barras terá cerca
de R$ 8 milhões em recur-
sos liberados, dos quais
R$ 1,5 milhão serão envi-
ados a fundo perdido e
cerca de R$ 6,5 milhões

em operações de crédito
com o Paraná Cidade.

Segundo Tolardo, o
montante será utilizado
para obras de pavimenta-
ção nos bairros, revitaliza-
ção e construção de calça-
das, entre outras ações de
infraestrutura urbana,
que melhorem acessos,
condições de circulação e
mobilidade urbana para a
população, e consequen-
temente também fomen-
tem o comércio.

"O bom relacionamen-
to que temos com o Go-
verno do Estado já come-
ça a surtir efeitos positi-
vos. Quero registrar meu

E agradecimento ao secretá-
rio Ortega e ao deputado
Alexandre Curi pelo olhar
especial à Quatro Barras,
ao viabilizar já no início
da nossa gestão investi-
mentos desse vulto", dis-
se o prefeito. Tolardo afir-
mou que a captação de
recursos e a apresentação
permanente de novos pro-
jetos na esfera estadual e
federal será uma prática
constante da gestão, con-
forme previsto em seu pla-
no de governo. Uma me-
dida que, segundo ele, é
determinante para ampli-
ar a capacidade de inves-
timentos no município.
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iraquara completa
131 anos nesta sex-

ta-feira, dia 29 de janeiro.
Para celebrar o aniversário
do município, a Prefeitu-
ra de Piraquara entrega a
revitalização de diferentes
áreas de lazer para a popu-
lação. Nesta quarta-feira,
dia 27 de janeiro, a Praça
Alicindo de Loures Carva-
lho, no bairro Santa Ma-
ria, foi entregue para a co-
munidade da região após
reestruturação completa.

O lugar da antiga can-
cha de areia agora conta
com quadra poliesportiva
concretada, playgound
cercado, academia de eu-
calipto, academia para
melhor idade, áreas de vi-
vência com bancos, esca-
daria e rampa de acessibi-
lidade. Além de proporci-
onar um espaço de lazer
para a população de todas
as idades, a revitalização

PIRAQUARA 131 ANOS:
Bairro Santa Maria ganha espaço de

lazer ampliado e totalmente revitalizado
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O Prefeito de Piraquara, Josimar Fróes, destacou a entrega dos novos espaços
logo no início da gestão. "Iniciamos o nosso trabalho há menos de um mês e já estamos entregando

espaços de lazer e obras públicas que tiveram início na gestão passada e que nós concluímos

tem como objetivo valori-
zar os espaços públicos e
os bairros do município.

O Prefeito de Piraquara,
Josimar Fróes, destacou a
entrega dos novos espa-
ços logo no início da ges-
tão.

"Iniciamos o nosso tra-
balho há menos de um
mês e já estamos entregan-
do espaços de lazer e

obras públicas que tive-
ram início na gestão pas-
sada e que nós concluí-
mos. Além de terminar as
obras já em execução, es-
tamos dando início em
outras frentes de trabalho
e projetos para Piraquara",
enfatizou. A Secretária de
Cultura, Esporte e Lazer,
Ana Elizabete Mazon de
Souza Tesserolli, falou

sobre a importância da
criação e revitalização das
áreas de lazer.

"É um orgulho para a
nossa cidade a entrega de
espaços estruturados
como esse, pensados para
o uso das pessoas. Essa
concepção oportuniza o
acesso das pessoas ao es-
porte, lazer, saúde e de-
vem ser apropriados e cui-

dados pela comunidade",
ressaltou.

O ex-prefeito de Pira-
quara e agora Diretor Ge-
ral da Paraná Edificações,
Marcus Tesserolli, o Mar-
quinhos, prestigiou a en-
trega da obra que teve iní-
cio em sua gestão. "Nos
últimos anos criamos e
revitalizamos espaços de
lazer e esportes como
esse, que são a porte de
entrada para a iniciação
esportiva das nossas cri-
anças e jovens. Fico feliz
em participar dessa entre-
ga pela continuidade das
obras em nosso municí-
pio", finalizou.  Nesta
quinta-feira, dia 28 de ja-
neiro, será entregue a re-
vitalização da praça do
bairro Araçatuba. Tam-
bém está em fase final a
implantação dos espaços
de lazer dos bairros Bela
Vista e Jardim dos Estados.

São José dos Pinhais

Programa Sacolão Verde retoma as atividades em fevereiro
A partir do dia 1º de fe-

vereiro, a população de
São José dos Pinhais po-
derá participar das coletas
e entregas do Programa
Municipal Sacolão Verde.
Desenvolvido pela Secre-
taria Municipal de Agri-
cultura e Abastecimento
(Semag), com o apoio da
Secretaria de Meio Ambi-
ente (Semma), o programa
teve início em 1999 e tem
como objetivo realizar a
troca de recicláveis por sa-
colas com frutas, verdu-
ras, legumes e hortaliças.

A coleta acontece se-
guindo o cronograma dis-
ponibilizado pela Semag,
nas 28 regiões que atual-
mente são atendidas pelo
programa. A cada 15kg de
material reciclável entre-
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Todos os alimentos fornecidos pelo programa são comprados diretamente
das cooperativas e associações de agricultura familiar do município

gues no dia da coleta, o
cidadão participante do
Sacolão Verde recebe um
vale para trocar por uma
sacola com até 6kg de hor-
tifrútis. Os vales são limi-
tados a duas unidades por
pessoa e todo material co-
letado é entregue às asso-
ciações de reciclagem da
cidade.

Com grande impacto
social e ambiental, em
2020, a iniciativa distri-
buiu mais de 41 mil saco-
las de hortifrútis às famí-
lias da cidade. Ao longo
das 232 coletas realizadas
durante o ano, foram re-
colhidas 436.789 mil to-
neladas de resíduos reci-
cláveis, segundo dados da
Secretaria de Agricultura
e Abastecimento.

Todos os alimentos for-
necidos pelo programa
são comprados diretamen-
te das cooperativas e asso-
ciações de agricultura fa-
miliar do município. As
verduras, tubérculos, le-
gumes e frutas entregues
variam de acordo com a
época do ano e incluem
temperos e raízes como a
rúcula; acelga; beterraba;
repolho; alface; agrião;
vagem; berinjela; pepino;
couve manteiga; abobri-
nha; abóbora; cenoura;
inhame; batata doce; cou-
ve-flor; brócolis; batata
salsa; milho verde; batata
inglesa; cheiro verde; ce-
bola; tomate; salsão; pi-
mentão; rabanete; bana-
na; laranja; caqui; pêsse-
go, ameixa e ponkan.
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Ra tarde desta terça-fei-
ra (26) representantes

da Escola do Legislativo da
Câmara Municipal de Araucá-
ria fizeram uma visita institu-
cional ao gabinete do verea-
dor Professor Euler (PSD) na
Câmara Municipal de Curiti-
ba.

Na oportunidade, o diretor
da Escola do Legislativo de
Araucária, Alexandre Jacinto
e as coordenadoras Micheli
Teixeira e Michele Lopes pu-
deram saber mais sobre os tra-
balhos desenvolvidos pela
escola curitibana.

Para todos essa oportuni-
dade de troca de experiênci-
as e sugestões de trabalhos a
serem desenvolvidos no Le-
gislativo araucariense foi mui-
to produtiva, "foi excelente,
nos abriu os caminhos para
novos projetos e estaremos
unidos e empenhados ao má-
ximo para desenvolvermos
um excelente trabalho" co-

destacou. Apesar de 2021 ain-
da contar com as incertezas
causadas pela pandemia da
Covid-19, a Escola do Legis-
lativo de Araucária está se or-
ganizando para promover pro-
jetos e ações que garantam a
participação popular na Câ-
mara Municipal.

O QUE FAZ UMA
ESCOLA DO LEGISLATIVO?

Segundo o artigo 39, §2
da Constituição Federal,
União, Estados, Distrito
Federal e Municípios deve-
rão manter escolas de go-
verno para trazer aperfei-
çoamento e formação para as
servidores.

Não somente nisso, as es-
colas atuam para contribuir
na formação técnica e po-
lítica dos agentes públicos
e da sociedade bem como
aproximar a população com
o legislativo auxiliando na
capacitação dos cidadãos.

Para todos essa oportunidade de troca de experiências e sugestões de trabalhos
a serem desenvolvidos no Legislativo araucariense foi muito produtiva

mentou Micheli Teixeira que
é uma das coordenadoras da
Escola do Legislativo da Câ-
mara de Araucária.

A reunião contou ainda
com a presença do diretor de

Tecnologia da Informação e
Comunicação Social da Câma-
ra de Araucária, Luis Gustavo
Oliveira que na oportunidade
comentou sobre a atuação da
comunicação junto da Esco-

la. "A comunicação deve an-
dar lado a lado da Escola do
Legislativo nos trabalhos que
eles forem desenvolver, pro-
movendo esse relacionamen-
to entre Câmara e população"

Representantes da Escola do Legislativo de Araucária fazem visita
ao vereador Professor Euler na Câmara Municipal de Curitiba

Rua das Laranjeiras,
no Jardim Karla, recebe obras

Drenagem, pavimentação, sinalização e nova iluminação são algumas das melhorias que a via recebe
PMP

A equipe da Secretaria
Municipal de Obras Públicas
(Semop) intensificou nesta
semana os trabalhos de me-
lhorias na Rua das Laranjeiras,
no Jardim Karla. Após receber
a revisão completa no siste-
ma de drenagem, a via, que

Pinhais

A via, que tem extensão aproximada de 200 metros, recebe reforço
na base para a aplicação do Concreto Betuminoso Usinado à Quente

tem extensão aproximada de
200 metros, recebe reforço na
base para a aplicação do Con-
creto Betuminoso Usinado à
Quente (CBUQ). Além desses
trabalhos, a Prefeitura de Pi-
nhais realiza outras melhori-
as na rua, como a construção
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A Secretária Municipal de Saúde já está aplicando as primeiras doses

Nesta semana o site da
prefeitura e as redes soci-
ais contarão com o Vacinô-
metro. Através dele a po-
pulação poderá acompa-
nhar atualizações diárias
sobre o número de pesso-
as vacinadas e informa-
ções importantes sobre o
combate a COVID-19.

O prefeito Helder Laza-
rotto falou sobre a imuni-
zação em Colombo. "Já re-
cebemos duas remessas de
vacinas, a primeira da Co-
ronaVac com 1.089 unida-
des e no último domingo
(24) mais 1.000 do imuni-

Acompanhe a vacinação em
Colombo através do Vacinômetro

zante de Oxford. É impor-
tante que o cidadão tenha
todas as informações e
nosso dever é divulgar es-
ses números com muita
transparência".

A Secretária Municipal
de Saúde já está aplican-
do as primeiras doses e
aguarda a chegada de no-
vos lotes da vacina. Com
responsabilidade, respeito
e empatia, vamos vencer
cada etapa, sem esquecer
dos cuidados preventivos,
usando máscara, lavando
as mãos frequentemente e
usando álcool gel.

de meio e, para finalizar os
trabalhos, serão realizadas
novas sinalizações e a troca
da iluminação pelo sistema
LED, o qual é muito mais eco-
nômico e tem durabilidade
bem maior em comparação
com a iluminação tradicional.
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eservar áreas dentro
dos ônibus articulados

de Curitiba exclusivamente
para mulheres nos horários de
lotação do transporte coleti-
vo. Essa é uma das medidas
que a vereadora Sargento Ta-
nia Guerreiro (PSL) quer ver
implantadas na cidade. Para
isto, ela protocolou na Câma-
ra Municipal de Curitiba
(CMC) um Plano de Combate
ao Abuso Contra a Mulher no
Transporte Público.

Protocolado no dia 13 de
janeiro, o projeto da parlamen-
tar prevê também a instalação
de "botões do pânico", que
possam ser acionados pelos
motoristas e cobradores em
caso de flagrante, e campa-
nhas permanentes de consci-
entização da população sobre
como proceder diante de ca-
sos de importunação e os ca-
nais de denúncia.

Como justificativa às pro-
vidências que pretende insti-
tuir na capital, Tânia Guerrei-
ro afirma que tem ocorrido

Ônibus de Curitiba podem ganhar áreas exclusivas para mulheres
Providência faz parte de programa de combate à importunação de mulheres no transporte público da cidade, apresentado este mês na CMC
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arquivada na CMC. Antes dis-
so, em 2013, o ex-vereador
Rogério Campos apresentou
projeto propondo que as em-
presas de ônibus da capital
reservassem 20% da frota ex-
clusivamente para mulheres.

Por sugerir que esses veí-
culos fossem identificados, por
exemplo, pela pintura em cor de
rosa, a iniciativa ficou popu-
larmente conhecida como
"Panterão". O projeto também
foi arquivado. Na época, houve
dissenso na CMC sobre a inicia-
tiva e o parlamentar resolveu não
insistir com a votação em ple-
nário. Contudo, do mesmo ve-
reador, em coautoria com o
Professor Euler (PSD), aguar-
dando votação em plenário,
está projeto que prevê a ins-
talação de câmeras de moni-
toramento e de botões do pâni-
co nos ônibus da capital. Na
justificativa, Campos e Euler
argumentam que a medida
coibiria também furtos e agres-
sões dentro dos coletivos.

Mecanismos de alerta, como aplicativos e "botões do pânico",
também são sugeridos para coibir importunação de mulheres nos transportes

aumento na incidência de ca-
sos de importunação no trans-
porte. Para a vereadora, é uma
"obrigação" do Município e
uma "preocupação do legisla-
dor" "tonar o transporte con-

fiável e seguro a todos os usu-
ários, além de contribuir para
identificação e encaminha-
mento para a devida respon-
sabilização dos importunado-
res".

PANTERÃO E
OUTROS PROJETOS

Em 2017, a vereadora Ma-
ria Leticia (PV) pediu a reser-
va de espaços preferenciais
para mulheres nos biarticula-

Cascavel Avança: Incentivo atrai mais empresas para Cascavel
Empresa vai gerar 25 novos empregos e atuará na área de cimentos, pré-moldados e casas pré-fabricadas

Mais uma empresa decidiu
abrir negócios em Cascavel
graças aos incentivos fiscais
do Programa de Fomento à
Produção (Lei n° 7025/2019),
que isenta alguns tributos
municipais na hora de iniciar
ou ampliar os trabalhos.

A indústria, vinda de En-
tre Rios do Oeste, vai gerar 25
novos empregos imediatos e
anunciou ampliação em razão
do dinheiro poupado.

A empresa paranaense fa-
bricante de artefatos de ci-
mentos, pré-moldados e casas
pré-fabricadas investirá R$ 7
milhões para se instalar na ci-
dade e terá um espaço físico
maior com a vinda para Cas-
cavel.

"O terreno já foi adquirido,
eles já consumaram a forma-
tação jurídica e procuraram a
prefeitura para acessar os be-
nefícios fiscais do município
pela lei 7025", afirma o Secre-
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A indústria, vinda de Entre Rios do Oeste, vai gerar 25 novos empregos
imediatos e anunciou ampliação em razão do dinheiro poupado

tário de Desenvolvimento
Econômico, Alcione Gomes.

Além do ITBI (Impostos
de Transmissão de Bens Imó-
veis), a isenção das custas do
alvará de construção durante
10 anos e do ISSQN sobre a
obra.

"Recentemente anuncia-
mos nove indústrias com mais
de R$ 250 milhões de inves-
timentos. O próximo passo é
fazer a reforma no nosso Có-
digo Tributário para simplifi-
car abertura e fechamento de
empresas em Cascavel", anun-
cia Alcione.

Outra novidade é o Decre-
to de liberdade econômica
que prevê medidas para redu-
zir a burocracia e elevar o
empreendedorismo cascave-
lense. "455 setores de ativida-
des vão poder acessar a isen-
ção das taxas de alvará duran-
te abertura das empresas de
maneira imediata".
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Vacina contra a Covid-19:
por que tanta gente tem medo?

Desinformação e fake news levaram uma parcela significativa de brasileiros a desconfiar da eficácia e da segurança dos imunizantes
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Duas vacinas estão autorizadas pela Anvisa no Brasil: a Coronavac e a vacina da Pfizer/BioNtech

chegada da vacina
contra a Covid-19 não

trouxe apenas esperança e alí-
vio aos brasileiros. Junto com
o crescimento no número de
casos e óbitos, a falta de lei-
tos e até de oxigênio nos hos-
pitais estão questões políticas
envolvendo a compra de va-
cinas, atraso na imunização,
denúncias de fura-fila no re-
cebimento das doses e muita
desconfiança sobre a eficácia
e a segurança dos imunizan-
tes.

Mas, afinal, por que tanta
gente tem medo de tomar a
vacina? O biomédico Thiago
Yuiti Castilho Massuda, espe-
cialista em imunologia e pro-
fessor do UNICURITIBA, diz
que a politização nas negoci-
ações somada à desinforma-
ção e ao grande número de
fake news contribuíram para
o temor das pessoas em rela-
ção à vacina. "A vacina é to-
talmente confiável, segura, foi
validada através de estudos
sérios, desenvolvidos por ins-
tituições de prestígio e auto-
rizadas pelos órgãos compe-
tentes", explica.

Atualmente, mais de 40
milhões de pessoas já foram
vacinadas no mundo, com ra-
ras reações consideradas gra-
ves, o que, segundo o profes-
sor, demonstra a segurança do
imunizante. Em alguns casos,
a vacina pode ocasionar efei-
tos leves como dor no local
da aplicação - o mesmo efei-
to de outros tipos de vacinas
já amplamente utilizadas no
Brasil.

O fato de ter sido desen-
volvida tão rapidamente, con-
tinua o especialista, está di-
retamente ligado à evolução
da ciência nos últimos anos,
aos muitos estudos já em de-
senvolvimento para outras
vacinas e que foram aplicados
para os imunizantes contra o
Coronavírus.

"Essa vacina não foi pro-
duzida do zero, o que acele-
rou os resultados. Além dis-
so, a ciência está mais veloz.
Para sequenciar o genoma
humano pela primeira vez le-

vamos uma década, hoje se
faz isso em poucos dias",
exemplifica.

Thiago Massuda lembra
ainda que o mundo todo se
empenhou na pesquisa e na
troca de informações para o
desenvolvimento de um imu-
nizante para conter a pande-
mia. "Todos esses fatores fo-
ram determinantes para agili-
zar o processo."

INTERFERÊNCIA POLÍTICA
Na avaliação do pesquisa-

dor, a politização envolvendo
a compra das vacinas é "algo
muito triste e lamentável".
"Enquanto pesquisadores e
profissionais da saúde estão
preocupados em levar o me-
lhor para a população, sem-
pre pautados em conhecimen-
to científico, alguns políticos
parecem mais preocupados
em tirar proveito eleitoral da
situação", condena o biomé-
dico.

Thiago diz que a demora
nas negociações fez com que

o aumento na demanda mun-
dial tornasse as vacinas escas-
sas, dificultando o acesso do
Brasil às doses. "Se o governo
tivesse sido mais eficiente,
teríamos a possibilidade de
imunizar boa parte da popu-
lação ainda em 2021, mas a
omissão brasileira tornou im-
possível estimar o ritmo que
a campanha de vacinação terá
por aqui."

APOIO DA POPULAÇÃO
Para que a imunização te-

nha maior eficácia, o profes-
sor do UNICURITIBA diz que
é fundamental contar com a
adesão e a conscientização da
população sobre a importân-
cia da vacina. "O início da
vacinação não significa o fim
da pandemia. Estamos viven-
do um dos piores momentos
no Brasil e serão meses até
que os resultados da vacina
apareçam, por isso, temos que
manter e reforçar os cuidados.
A boa notícia é que agora te-
mos uma esperança."

Embora faltem estudos de
longo prazo sobre a vacina, a
estimativa é que seja possível
controlar a disseminação do
vírus assim que 60% a 70%
da população estejam imuni-
zadas. As chances de reinfec-
ção após receber as duas do-
ses também são uma incógni-
ta. "Todos os voluntários que
participaram dos testes serão
acompanhados por anos e só
então teremos a resposta so-
bre o tempo de proteção e se
haverá necessidade de refor-
ço anual, a cada dez anos ou
se a vacina protegerá para
sempre", explica o especialis-
ta.

VARIANTE BRASILEIRA
A mutação dos vírus é algo

muito comum e uma delas, a
chamada "variante brasileira",
tem como característica o
maior poder de transmissão.

De acordo com o especia-
lista em imunologia, estudos
preliminares feitos com outras
variantes do Coronavírus

mostram que as vacinas con-
tinuam produzindo efeito pro-
tetor. "Acredito que o com-
portamento seja exatamente
o mesmo com essa variante
encontrada aqui e que as va-
cinas se mantenham eficazes",
avalia.

Sobre "boatos" que circu-
lam no país a respeito dos
efeitos negativos que a vaci-
na poderia causar, como infer-
tilidade nas mulheres ou alte-
rações no DNA humano, o
biomédico é enfático: "Não há
nenhum fundamento científi-
co nisso e esse tipo de fake
news não ajuda em nada no
combate à pandemia."

A nova tecnologia empre-
gada na produção das vacinas
- como os imunizantes da Pfi-
zer e Moderna, explica o pro-
fessor - usa o RNA do vírus
na produção de proteínas do
Sars-Cov-2. Essas proteínas
estimulam o sistema imuno-
lógico a produzirem anticor-
pos. "É uma técnica ampla-
mente estudada, muito pro-
missora e que poderá ser usa-
da amplamente no futuro."

VACINAS AUTORIZADAS
 NO BRASIL

Duas vacinas estão autori-
zadas pela Anvisa no Brasil: a
Coronavac, desenvolvida pela
Sinovac em parceria com o
Instituto Butantan, e a vaci-
na da Pfizer/BioNtech em par-
ceria com a Fiocruz. O Para-
ná recebeu o primeiro lote da
Coronavac e começou a imu-
nização dos profissionais da
saúde no dia 18 de janeiro.
Após um intervalo de 14 a 28
dias, esse grupo receberá a
segunda dose.

"Como ainda não sabemos
se a pessoa imunizada pode
se infectar e transmitir a do-
ença, embora ela não vá de-
senvolver as formas graves e
nem ir a óbito, que é o que
queremos nesse momento, é
importante que as medidas de
distanciamento, uso de más-
cara e higiene das mãos seja
mantida até que consigamos
controlar a disseminação do
vírus".
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data de vencimento do
Imposto Predial e Ter-

ritorial Urbano (IPTU) 2021
foi prorrogada em Pinhais. O
pagamento à vista ou da pri-
meira parcela pode ser efetu-
ado até o dia 15 de março. As
demais parcelas vencem todo
dia 15 dos meses subsequen-
tes.

O contribuinte pode garan-
tir 8% de desconto, somente
no valor do IPTU, para paga-
mento à vista. É importante
ressaltar que no valor a ser
pago já está prevista a taxa de
coleta de lixo.

"Em caso de informações
e dúvidas, solicitamos à po-
pulação para que utilize pre-
ferencialmente nossos canais
de autoatendimento e telefo-

IPTU tem data de vencimento prorrogada em Pinhais
A primeira parcela poderá ser paga até o dia 15 de março
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Mais informações pelos telefones (41) 3912-5187 ou (41) 3912-5178

A nes, para que sejam evitadas
aglomerações. Há atendimen-
to presencial aos munícipes,
mas dependendo do volume
de pessoas o acesso ao pré-
dio pode sofrer restrições",
explica o diretor do Departa-
mento de Rendas Imobiliári-
as (DERIM), Antônio Cesar da
Silva.

Salienta-se que o valor re-
colhido fica integralmente
nos cofres do município, sen-
do utilizado pela administra-
ção em ações que beneficiam
diretamente a população. Par-
te deste montante é investi-
do nas áreas da saúde e edu-
cação, e também na execução
de obras de infraestrutura que
serão realizadas na cidade
durante todo o ano.

Prefeitura anuncia investimentos no aniversário de Fazenda Rio Grande
Fazenda Rio Grande co-

memorou 31 anos nesta ter-
ça-feira (26) com o anúncio
de novos investimentos em
diversas áreas. Além da cam-
panha de vacinação contra
a Covid-19 iniciada no últi-
mo dia 20/01, o prefeito Dr.
Nassib anunciou que em
breve serão iniciadas as
obras de pavimentação de
ruas no bairro Santarém,
que irão beneficiar milhares
de moradores; obras do Pro-
grama "Viver Mais Paraná"
destinada aos idosos e pa-
vimentação da Avenida Por-
tugal.
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O processo está sendo acompanhado pela Secretaria Municipal de Habitação e Interesse Social

muitas coisas têm sido rea-
lizadas. "Estamos avaliando
projetos e indo atrás de re-
cursos e parcerias para que,
mesmo em período de pan-
demia, melhorar os serviços
em nosso município", disse.

As obras do Programa "Vi-
ver Mais Paraná" devem
acontecer em breve. O pro-
grama é da Cohapar e a con-
trapartida da Prefeitura é a
de ceder o terreno de 14 mil
metros quadrados, no bair-
ro Jardim Veneza, além de
garantir assistência social
para os idosos que forem
morar.

São investimentos que ul-
trapassam R$ 7 milhões e en-
volvem parcerias e contrapar-
tida da Prefeitura. "Estamos
trabalhando com todas as

equipes para fazermos o me-
lhor pela cidade, colocando
em prática nosso plano de
governo que é o de garantir
mais qualidade de vida e de-

senvolvimento para toda a
população", comentou o pre-
feito.

Segundo o Dr. Nassib, a
gestão está em seu início, mas

Colombo

Prefeitura inicia serviços de roçadas e limpeza em espaços públicos
A combinação de chuva e calor neste período do ano faz com que os cuidados sejam redobrados com cortes mais frequentes em diversos espaços públicos
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 "É assim que vamos trabalhar e melhorar a imagem de Colombo
e a qualidade de vida do povo colombense." disse o Prefeito

A retomada dos serviços
de roçadas, podas e limpezas
nos espaços públicos é uma
necessidade que atendeu a
urgência imposta pelo perío-
do do ano que traz a ocorrên-
cia de chuvas que combina-
das com o calor do verão con-
tribuem para o crescimento
rápido dos gramados e as pra-
gas. Os trabalhos são acom-
panhados de perto pelas se-
cretarias que mantêm atendi-
mento à população nos diver-
sos setores.

Na Secretaria da Educa-
ção, com o novo calendário
do ano letivo prestes a iniciar
atividades em Escolas e
CMEI's as roçadas e limpezas
destes espaços são fundamen-

nhantes. A retomada, mesmo
que gradativa nos estádios e
praças esportivas no Departa-
mento de Esporte, também
gera uma demanda urgente
destes serviços. Já a Secreta-
ria Municipal de Meio Ambi-
ente está coordenando os tra-
balhos nas praças, parques e
principais vias públicas da ci-
dade. Para o Prefeito Helder
Lazorotto este é um trabalho
que será constante durante
todo o ano. "São estes cuida-
dos que a nossa cidade preci-
sa e a nossa gente tanto me-
rece. É assim que vamos tra-
balhar e melhorar a imagem
de Colombo e a qualidade de
vida do povo colombense."
disse o Prefeito.

tais. As Unidades de Saúde
que não tiveram os serviços

interrompidos mesmo no final
do ano, já estavam tendo pro-

blemas diversos para as aco-
lhidas de pacientes e acompa-
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Cascavel

Vistorias para eliminar focos da
dengue terão sequência na semana

Cerca de 1,5 mil imóveis localizados na região Sul da cidade, que concentra a maior infestação do Aedes aegypti, estão sendo visitados
ontrolar o vetor trans-
missor da dengue é um

dever de todos, mas, apesar
das constantes campanhas de
conscientização, muitas pes-
soas ainda não se deram con-
ta dos riscos que o mosquito
Aedes aegypti representa. O
primeiro Levantamento de
Índice Rápido e Amostral (LI-
RAs) de 2021 apontou uma
infestação média de 2,5%,
considerado médio risco, já
que está acima do índice pre-
conizado pelo Ministério da
Saúde, que é de 1%.
Nesta terça-feira (26), agen-
tes de endemias iniciaram um
trabalho de orientação, trata-
mento e eliminação de focos
na região sul da cidade, que
apresentou índice de 4,5%,
bem acima da média e carac-
terizado como risco alto. O
objetivo é alertar a população
sobre os riscos.
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O objetivo é alertar a população sobre os riscos

Prefeitura de Quatro Barras realiza
primeiro encontro sobre empreendedorismo

Meta é fortalecer o Programa Cidade Empreendedora e ampliar as políticas de desenvolvimento econômico local

De acordo com Clair Wag-
ner, gerente da Vigilância em
Saúde Ambiental, foram pro-
gramadas vistorias em apro-
ximadamente 1.500 imóveis.
Deste total, foram encontra-
dos 458 imóveis fechados e
807 abertos. As equipes cole-
taram 67 amostras com larvas
do mosquito e aplicaram 10
notificações para adequação.
As vistorias seguem no dia 27
em todas as localidades da re-
gião Sul. "A Secretaria de Saú-
de pede comprometimento de
toda a população para que
faça inspeção do seu imóvel,
fazendo uma vistoria sema-
nal, não deixando nenhum
tipo de recipientes que acu-
mule água. Estamos num pe-
ríodo de muita chuva e calor,
o que é propicio para a proli-
feração do mosquito. É mo-
mento de atenção redobrada
nos cuidados", alerta Clair.

Secretários municipais e
coordenadores de todas as
pastas da Prefeitura de Qua-
tro Barras estiveram reunidos
com os representantes do SE-
BRAE Rodrigo Viana, gestor
de projetos, e Elaine Alves,
gestora do canal no municí-
pio, para alinhar ações de es-
tímulo ao empreendedorismo.

A integração de todos os
setores da Prefeitura e o for-
talecimento do Programa Ci-
dade Empreendedora são
ações planejadas para a polí-
tica de desenvolvimento eco-
nômico prevista pelo prefei-
to Loreno Tolardo em seu pla-
no de governo.

O secretário de Desenvol-
vimento Econômico e Empre-
endedorismo, Fernando Cu-
nha, disse que um dos objeti-
vos é estreitar o relaciona-

P
M

Q
B

O encontro com o SEBRAE foi a primeira diretriz para a formulação
de novos projetos voltados ao desenvolvimento econômico

volvidas em todos os setores
do município desde Educação
Empreendedora, Turismo e o
desenvolvimento do empre-
endedorismo com foco na re-
tomada econômica do muni-
cípio", contou Elaine.

O encontro com o SEBRAE
foi a primeira diretriz para a
formulação de novos projetos
voltados ao desenvolvimento
econômico. Tolardo disse que
esse será um dos setores de
grande atenção do governo.
"Temos que repensar o cres-
cimento econômico, a gera-
ção de empregos, o estímulo
ao empreendedorismo, vol-
tando o olhar para a retoma-
da, para novas oportunidades.
Para dar certo, esta política
deve envolver todos os seto-
res da Prefeitura de forma in-
tegrada", ressaltou o prefeito.

mento com o SEBRAE, a fim
de estimular e dar suporte à
atividade dos empreendedo-
res da cidade, de modo espe-
cial os micro e pequenos ne-

gócios, nos mais variados seg-
mentos.

A gestora do SEBRAE,
Elaine Alves, avaliou o encon-
tro de forma produtiva, um

momento, segundo ela, de
entender as demandas do
município e alinhar ações con-
juntas. "Podemos planejar
ações que podem ser desen-
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MON exibe on-line "O que é Original?"
Quando o artista Marcelo Conrado per-

gunta "o que é original", nos faz pensar num
universo de informações anônimas que está
à nossa volta. Desde um diálogo aleatório
entre amigos até pichações, mensagens com-
partilhadas nas redes sociais ou tradicionais
frases de para-choque de caminhão. Confira a exposição no site do MON.
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Governador acompanha a posse
da nova mesa diretora do TCE

Nova diretoria do Tribunal de Contas do Estado assume para o biênio 2020-2021. O conselheiro Fabio Camargo é o presidente do órgão de fiscalização
e controle externo. Ratinho Junior disse que o trabalho zela pela transparência, combate à corrupção e a boa aplicação dos recursos pelo poder público.
governador Carlos Massa Ra-
tinho Junior participou nesta

quarta-feira (27) da posse da nova
mesa diretora do Tribunal de Contas
do Paraná (TCE), eleita em dezembro
do ano passado para o comando do
órgão no biênio 2020-2021. O conse-
lheiro Fabio Camargo assume a presi-
dência no lugar de Nestor Baptista;
Ivan Bonilha passa a ocupar a vice-
presidência e Fernando Guimarães o
cargo de corregedor-geral.

Ratinho Junior cumprimentou a
nova diretoria do órgão, responsável
pela fiscalização do uso do dinheiro
público e do controle externo das 399
prefeituras, câmaras municipais, do
Estado e da Assembleia Legislativa. “É
um trabalho sério que zela pela trans-
parência, o combate à corrupção e a
boa aplicação dos recursos pelo po-
der público. Desejo à nova mesa dire-
tora um bom trabalho durante sua
gestão”, disse.

Camargo, que até então ocupava a
vice-presidência do órgão, ressaltou os
trabalhos da gestão anterior e elencou
as propostas para os próximos dois
anos. “O Tribunal de Contas se mo-
dernizou, se adaptou às restrições im-
postas pela pandemia e deu passou
largos para a interatividade, a conec-

Governador Carlos Massa Ratinho Junior durante da posse da nova mesa diretora do Tribunal de
Contas do Paraná, eleita em dezembro para o comando do órgão de controle no biênio 2020-2021
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tividade e a transparência”, afirmou.
“Nosso papel agora será incentivar

o trabalho da ouvidoria e percorrer o
Estado com um tribunal itinerante,
aproximando a população dos meca-
nismos de controle e transparência,
além de intensificar a atuação da Es-
cola de Gestão Pública, que já formou
mais de 400 mil pessoas desde que foi
fundada”, salientou.

CURRÍCULO
Bacharel em Direito pela Universi-

dade Tuiuti do Paraná, Fabio de Souza
Camargo foi eleito vereador da capi-
tal paranaense por duas vezes, em
2000 e 2004, chegando a ser vice-pre-
sidente da Casa, além de exercer man-
datos de deputado estadual, entre
2007 e 2013.

Em 2013, foi eleito pela Assem-

bleia para o cargo de conselheiro do
TCE-PR. No órgão, já ocupou o cargo
de corregedor-geral (gestão 2017-
2018) e vice-presidente, durante a
atual gestão (2019-2020).

PRESENÇAS
A cerimônia híbrida, com parte dos

convidados participando presencial-
mente e a maioria de forma remota,
contou com a presença do vice-gover-
nador Darci Piana; do procurador-ge-
ral de Justiça do Paraná, Gilberto Gia-
coia; da procuradora-geral do Estado,
Letícia Ferreira; do desembargador
Clayton Camargo; do chefe da Casa
Civil, Guto Silva; do senador Flávio
Arns; da ex- governadora Cida Bor-
ghetti; dos conselheiros do TC Nestor
Baptista, Durval Amaral, Ivens Linha-
res e Artagão de Matos Leão; dos se-
cretários da Saúde, Beto Preto; da
Educação e do Esporte, Renato Feder;
do Desenvolvimento Urbano e Obras
Públicas, João Carlos Ortega; e da Jus-
tiça, Família e Trabalho, Ney Lepre-
vost; do defensor público-geral do Pa-
raná, Eduardo Abraão; do deputado
federal Ricardo Barros; e dos deputa-
dos estaduais Luiz Claudio Romane-
lli, Hussein Bakri, Maria Victória Bor-
ghetti Barros e Artagão Junior.

Começou a funcionar a linha de
ônibus exclusiva para atender quem
vai se vacinar. A linha X52 - Vaci-
na-Parque Barigui faz o trajeto en-
tre o Terminal do Campina do Si-
queira e o Centro de Eventos Positi-
vo, o Pavilhão de Cura, no Parque
Barigui, local onde se concentra a
vacinação na capital.

A linha, administrada pela Urba-
nização de Curitiba (Urbs), permite
a integração, por meio do terminal,
com outros ônibus da capital. O pre-
ço da passagem é o mesmo das de-
mais linhas na cidade, R$ 4,50. Os
ônibus vão funcionar de segunda a
sábado, das 7h30 às 20h30. O pa-
gamento é por meio de cartão-trans-
porte.

"É mais uma facilidade para
quem vai se vacinar, dará agilidade
ao transporte das pessoas que es-
tão na vez de serem imunizadas",

Linha de ônibus especial da vacina entra em operação
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Os ônibus vão funcionar de segunda a sábado, das 7h30 às 20h30

diz o presidente da Urbs, Ogeny Pe-
dro Maia Neto.

A vacinação contra a covid-19 se-

gue um cronograma. A Secretaria
Municipal de Saúde ressalta que ne-
nhum cidadão precisa procurar os ser-

viços de saúde em busca da vacina.
Todos os vacinados vão ser convo-
cados, de acordo com o fluxo de va-
cinação, pelo aplicativo Saúde Já.

Neste momento estão sendo va-
cinados no Pavilhão da Cura os tra-
balhadores das alas de tratamento
da covid dos serviços públicos e pri-
vados da cidade.

A vacinação é de segunda a sá-
bado, das 8h às 20h.

Desde o início da vacinação, em
20 de janeiro, já foram imunizadas
7.059 pessoas. A linha especial de
ônibus vai funcionar até o final da
vacinação em Curitiba.

Essa é a segunda linha criada pela
Urbs durante a pandemia. A linha
Expresso Saúde, criada em junho
2020, atende exclusivamente pro-
fissionais de saúde e faz o trajeto que
percorre as principais clínicas e hos-
pitais da cidade.
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Itaipu e governo do PR assinam convênio
para iluminar BR-277 entre Foz e São Miguel

Iluminação é reivindicação antiga dos moradores e motoristas. Segundo a PRF, os 21 quilômetros de trecho urbano
da rodovia, que passam também por Santa Terezinha de Itaipu, apresentam altos índices de acidentes à noite

Itaipu e o governo do Paraná assinaram convênio para iluminar 21 quilômetros de trechos urbanos da BR-277 entre Foz e São Miguel do Iguaçu
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P roprietário de uma
rede de postos de

combustíveis, um deles lo-
calizado nas margens da BR-
277, na saída de Foz do Igua-
çu sentido Curitiba, Fabio
Teixeira é claro e direto ao
responder sobre qual o mai-
or problema da região onde
trabalha: a falta de ilumina-
ção na rodovia. "Convive-
mos com a insegurança,
pois na estrada a escuridão
é total e nos sentimos des-
guarnecidos", diz. Mas a luz
está próxima: na semana
passada, Itaipu e o governo
do Paraná assinaram convê-
nio para iluminar 21 quilô-
metros de trechos urbanos
da BR-277 entre Foz e São
Miguel do Iguaçu.

"Esta é uma demanda an-
tiga dos motoristas, que pro-
curam parar no lugar onde
se sentem mais protegidos
em relação a assaltos e ao
próprio trânsito. A ilumi-
nação traz isso", afirma Tei-
xeira. "É uma ação extrema-
mente positiva. É sensacio-
nal. A Itaipu é uma mãe."

Morador de Santa Terezi-
nha de Itaipu e dono de uma
transportadora localizada
na BR-277, no bairro de Três
Lagoas, em Foz, Gabriel
Meurer também comemora
a notícia. "O impacto será
muito positivo para a segu-
rança, o trânsito e a visibi-
lidade do comércio."

AINDA ESTE ANO
Todos os trechos urbanos

da BR-277, entre Foz do
Iguaçu e São Miguel do
Iguaçu, passando por Santa
Terezinha de Itaipu, no Oes-
te do Paraná, serão ilumina-
dos, para garantir mais se-
gurança aos usuários. A ilu-
minação em 21 quilômetros
da rodovia vai contribuir
para reduzir as estatísticas
de acidentes graves, com
risco de morte, que aconte-
cem principalmente à noi-
te.

O contrato da iluminação
viária neste trecho da BR-

BR-277 em Medianeira e
Matelândia. Para o chefe da
Delegacia da PRF em Foz,
Luiz Antônio Gênova, "essa
medida vai salvar vidas".

A reivindicação é antiga
e agora encontra eco na atu-
al gestão da Itaipu. Para o
diretor-geral brasileiro da
empresa, general Joaquim
Silva e Luna, as obras estru-
turantes da binacional são
extremamente importantes
porque dão uma nova con-
figuração econômica para a
região e são essenciais para
a manutenção e geração de
empregos.

Quando se foca na segu-
rança das pessoas, no entan-
to, essa importância relati-
va aumenta ainda mais. "Es-
tamos lidando com a vida
da nossa gente, nosso bem
maior", afirma.

"Vamos continuar tendo
como foco a melhoria da
vida da nossa população.
Está no nosso DNA e na
nossa missão cuidar da nos-
sa população."

277 e outro, da nova ligação
rodoviária entre Ramilândia
e Santa Helena, foram pu-
blicados na semana passa-
da no Diário Oficial do Es-
tado. Os investimentos são
da Itaipu e, juntos, somam
R$ 44,8 milhões. O convê-
nio de iluminação está em
estágio mais adiantado, já
na fase preparatória para a
licitação. No entanto, há a
expectativa de que as duas
obras comecem ainda este
ano.

O convênio de ilumina-
ção pública em LED, com in-
vestimentos de R$ 18 mi-
lhões, prevê novos postes
na rodovia em Foz do
Iguaçu, Santa Terezinha
de Itaipu e São Miguel do
Iguaçu.

O outro convênio, de R$
26 milhões, determina a im-
plantação de uma interliga-
ção intermunicipal entre
Ramilândia e Santa Helena,
com trechos que também
cortam os municípios de
Missal e Diamante D´Oeste.

DUPLICAÇÃO
Também na semana pas-

sada foi publicado o edital
de licitação de uma terceira
obra, a duplicação da BR-
277 entre o posto da Polícia
Rodoviária Federal (PRF) e
a Ferroeste, em Cascavel, na
qual serão aplicados R$ 90
milhões.

Todas essas ações são
consideradas fundamentais
para melhorar a logística de
escoamento das indústrias
e do agronegócio, além de
aumentar a segurança para
os moradores do Oeste e
turistas que visitam a re-
gião.

MAIS LUZ,
MENOS ACIDENTES

As estatísticas da PRF
confirmam: o número de
acidentes graves no trecho
da BR-277 que receberá a
iluminação é muito superi-
or no período noturno, o
que torna a ação ainda mais
providencial.

De 2017 para cá, entre os

quilômetros 719 e 730, em
Foz do Iguaçu, foram regis-
trados 1.050 acidentes, 121
deles considerados graves.
Destes, 43 (35,5%) ocorre-
ram no período diurno e
78 (64,5%), no noturno. Já
entre os quilômetros 707
e 712, em Santa Terezinha
de Itaipu, foram contabi-
lizados 118 acidentes, 20
graves, cinco (25%) de
dia, 15 (75%) à noite. No
trecho entre os quilôme-
tros 686 e 691, em São
Miguel, a PRF registrou
55 acidentes, 12 deles gra-
ves - três (25%) ocorridos
durante o dia e nove (75%)
à noite.

Em síntese: de 64% a
75% dos acidentes graves
na BR-277 entre Foz e São
Miguel do Iguaçu aconte-
cem no período noturno.
Com a iluminação, por meio
desses convênios, a expec-
tativa é que essas estatísti-
cas caiam consideravelmen-
te, a exemplo do que acon-
teceu após a iluminação da
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prefeito de Curitiba
Rafael Greca foi eleito

por aclamação para mais um
mandato à frente do Consór-
cio Intermunicipal para Ges-
tão dos Resíduos Sólidos Ur-
banos (Conresol), entidade
que reúne 23 municípios da
Região Metropolitana da ca-
pital. O vice-presidente do
biênio 2021/2023 é o prefei-
to de Mandirituba, Luiz An-
tônio Biscaia.

Em seu pronunciamento,
Greca pontuou a necessidade
de os municípios buscarem
investimento para implantar
sistemas de coleta seletiva e
usinas de reciclagem, como
alternativa para redução do
uso de aterros sanitários.

"Precisamos parar com o
custoso enterro do lixo", dis-
se o prefeito de Curitiba, lem-
brando que cerca de R$ 6 mi-
lhões por mês são pagos para
a destinação dos resíduos nos
aterros da CIC e de Fazenda
Rio Grande.

Greca reforça importância da
redução do uso de aterros sanitários
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Greca pontuou a necessidade de os municípios buscarem investimento
para implantar sistemas de coleta seletiva e usinas de reciclagem

Paraná e Pará definem translado dos corpos
e de feridos no acidente da BR-376

Assunto foi tratado em reunião do secretário da Segurança Pública do Paraná e comitiva paranaense.
Translado será um avião fretado, que sairá do Aeroporto Internacional Afonso Pena

A preparação e translado
dos 19 corpos das vítimas do
acidente ocorrido segunda-
feira (25) na BR-376, em Gua-
ratuba, no Litoral do Paraná,
foi um dos assuntos discu-
tidos em reunião entre re-
presentantes dos governos
do Paraná e do Pará, reali-
zada na terça-feira (26), em
Curitiba.

Também foi tratada a re-
moção de 20 passageiros que
tiveram ferimentos leves. O
translado será feito em um
avião fretado, que sairá do
Aeroporto Internacional
Afonso Pena, em São José dos
Pinhais, para Belém, em voo
que está previsto para ocor-
rer nesta quarta-feira.

O encontro reuniu o secre-
tário da Segurança Pública do
Paraná, Romulo Marinho So-
ares; o diretor-geral da Polícia

A
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A Secretaria da Segurança Pública também fez um alinhamento logístico com a Infraero
para garantir a privacidade e a segurança dos passageiros que seguirem ao Pará

O edital está em revisão or-
çamentária para ser relança-
do o mais breve possível. As
mudanças incluem considera-
ções do Tribunal de Contas do
Estado.

APRESENTAÇÃO
A reunião ainda teve como

pauta a apresentação do fun-
cionamento e da estrutura do
Consórcio aos prefeitos que
assumiram novos mandatos
em 2021.

Os esclarecimentos fica-
ram a cargo da secretária exe-
cutiva da entidade, Rosama-
ria Miléo Costa.

Ao final, Greca ainda pe-
diu que a integração entre os
municípios se estenda à con-
tinuidade dos mutirões de lim-
peza contra a dengue e a pro-
liferação do aedes aegypti,
que já aconteceram no ano
passado; e nas medidas restri-
tivas para contenção da dis-
seminação do novo coronaví-
rus.

Greca destacou, ainda, a li-
citação que deve ser retoma-
da em breve pelo Conresol,
que traz como uma das al-
ternativas a destinação do
rejeito para fornos de cimen-

teiras da região como Com-
bustível Derivado de Resíduo
(CDR).

De acordo com a secretá-
ria do Meio Ambiente de Cu-
ritiba, Marilza Oliveira Dias,

o projeto prevê a destinação
de apenas 10% de rejeitos em
aterro sanitário a longo pra-
zo. "Em uma primeira etapa,
a redução já deve ser de cer-
ca de 25%", destacou.

Freitas e a papiloscopista Ro-
silene de Oliveira Pereira.

"O trabalho integrado é
importante para organizar e
dar celeridade neste processo,
além de prestar contas do que
está sendo feito no Paraná",
disse o secretário Marinho.
"Estamos consternados com o
acontecimento e acolhendo a
comitiva para dar apoio para
levar os corpos e entregar para
a famílias enlutadas. É um
momento de dor e tristeza e a
união de nossos esforços é
para que se tenha agilidade
nos processos".

A comitiva paraense se res-
ponsabilizou pelo contato e
as tratativas com a empresa
responsável pelo ônibus de
turismo, além da seguradora,
e também cuidarão do proces-
so para o translado das famí-
lias das vítimas.

Científica, Luiz Rodrigo Gro-
chocki; o coordenador execu-
tivo da Defesa Civil do Para-

ná, coronel Adriano Mello; e
representantes da comitiva da
Secretaria da Segurança Públi-

ca e Defesa Social do Pará,
como o major Marco Rogério
Scienza, o major Bruno Pinto
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Fomento Paraná reforça importância com municípios
Instituição financeira estadual mantém convênios com mais de 220 municípios para oferta

de microcrédito para apoiar a implantação, manutenção ou ampliação de pequenos negócios

A
ENR esponsáveis pelo aten-

dimento presencial nos
municípios, os agentes de cré-
dito que atuam nas prefeitu-
ras municipais, por meio das
agências do trabalhador, salas
do empreendedor ou secreta-
rias municipais de desenvol-
vimento, são fundamentais
para a ampliação da oferta de
crédito para apoiar o fortale-
cimento dos pequenos negó-
cios no Interior do Estado.

"Contratamos mais de R$
180 milhões em operações de
microcrédito e da linha Fo-
mento Recupera por meio das
parcerias com os municípios
e do trabalho dos agentes de
crédito, somente no ano pas-
sado", afirma o diretor-presi-
dente da Fomento Paraná, He-
raldo Neves. "São recursos
muito importantes que foram
colocados na economia e aju-
daram a manter a atividade
econômica em muitas cidades
em um período muito crítico

De acordo com o diretor-
presidente, a instituição tem
feito um grande esforço de

Cursos de capacitação de agentes de crédito estão sendo retomados
convencimento dos prefeitos
para ampliar essas parcerias
que levam crédito em condi-
ções diferenciadas para os em-

preendedores e fortalecem a
economia local e regional.

O objetivo é fechar este
ano com parcerias formaliza-

das com 300 municípios.
"Essa é a diretriz do governa-
dor Carlos Massa Ratinho Ju-
nior, que defende a presença

da Fomento Paraná em todo
o território paranaense", des-
taca Heraldo Neves.

Atualmente a instituição
mantém parcerias firmadas
com mais de 220 municípios,
que são responsáveis pela li-
beração de R$ 50 milhões a
R$ 60 milhões por ano em
média em recursos para im-
plantação, manutenção ou
ampliação de pequenos negó-
cios.

"Estamos retomando o con-
tato com as prefeituras, espe-
cialmente onde assumiram
novos prefeitos e novos ges-
tores, para reforçar a impor-
tância da parceria e capacitar
novos agentes de crédito
quando é o caso", afirma Ne-
ves. "Nosso modelo de micro-
crédito em parceria com as
prefeituras é importante por-
que não pressiona os custos
com juros e ajuda a aproximar
a prefeitura da base produti-
va, o que impacta inclusive na
melhoria da arrecadação", diz
ele.
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INGREDIENTES:
- 1 goiaba vermelha em pe-

daços
- 1 xícara de chá de agrião
- 1 copo de água de coco
- 1 colher de chá de semen-

te de linhaça

MODO DE PREPARO:
Bata os ingredientes no li-

quidificador ou mixer e sir-
va com gelo.

Durante o mês de
janeiro traremos
receitas práticas e
deliciosas de sucos
para você se refres-
car ao longo do ve-
rão. Hoje, vamos te
ensinar a fazer um
maravilhoso suco
que além de sabo-
roso aumenta a
imunidade!

Suco de goiaba,
agrião e

água de coco
REPRODUÇÃO GOOGLE

Urbanização de Curitiba (Urbs)
prorrogou até 28 de fevereiro a
suspensão da necessidade de os

usuários do cartão idoso fazerem a cha-
mada "prova de vida".  A medida vale
também para deficientes e pessoas com
patologias crônicas que possuem cartão
isento. A revalidação fica restabelecida a
partir de 1º de março de 2021.

"Com isso, evitamos que os idosos e
as pessoas com deficiência, ambos do
grupo de risco para a pandemia, tenham
que se deslocar para renovar a validade
do cartão neste momento em que é ne-
cessário o isolamento social para evitar a
propagação do vírus", diz o presidente
da Urbs, Ogeny Pedro Maia Neto.

O cartão isento tem validade de um
ano. Aqueles que venceriam nesse perí-
odo, portanto, terão a validade estendi-
da até o fim de fevereiro sem a necessi-
dade de reapresentação de documentos.

Atualmente são 165,6 mil cartões de
idosos no transporte coletivo de Curiti-
ba. Por dia, são cerca de 27 mil passagei-
ros com mais de 65 anos no sistema. Pas-
sageiros com necessidades especiais são
cerca de sei mil por dia.

Prova de vida de idosos é
prorrogada até fim de fevereiro
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O agendamento pode ser feito no site da Urbs

O deputado Luiz Claudio Romanelli
(PSB), membro da Frente Parlamentar
sobre o Pedágio da Assembleia Legislati-
va do Paraná, afirma que a Agepar fez
mais do que certo ao aprovar a prorroga-
ção da suspensão do reajuste das tarifas
da Rodonorte por mais 60 dias. A deci-
são da Agência Reguladora de Serviços
Públicos Delegados do Paraná.

"O conselho diretor da Agepar tomou
a decisão corretíssima. As tarifas cobra-
das já são altas demais. Não faz sentido
aumentá-las ainda mais em um ano de
pandemia, em que o país atravessa um
momento de retração da atividade eco-
nômica e aumento do desemprego. A
concessionária obtém lucros enormes
todos os anos", afirma Romanelli.

Inicialmente, o conselho da agência
reguladora suspendeu em novembro por
60 dias o reajuste das tarifas.  A Rodo-
norte é responsável por 568 quilômetros
e tem sete praças de pedágio ligando
Curitiba à região Norte e aos Campos
Gerais. À época, a decisão fazia parte de
uma análise sobre cálculos na aplicação
de degraus tarifários e índices de depre-
ciação de investimentos e afetou o rea-
juste anual previsto em contrato para o
mês de dezembro.

Contratos lesivos - No fim de dezem-
bro, a Justiça Federal negou o pedido de
reajuste da concessionária. Sem fatos
novos, o Conselho aprovou a prorroga-
ção da suspensão para que ocorra prazo
suficiente para a instrução até o julga-

Agepar acerta ao manter suspensão
de reajuste da Rodonorte, diz deputado
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mento do mérito. Como na reunião vir-
tual de novembro, houve a oportunida-
de para sustentação oral da defesa da
concessionária, que optou por não se
manifestar.

Ainda no final de novembro do ano
passado, a Agepar suspendeu o reajuste
de pedágio das concessionárias Econor-
te, Rodonorte e Viapar.  "É evidente que
as concessionárias lucram muito e entre-
gam pouco. Temos as maiores tarifas e
parte das rodovias sem condições de um
trânsito seguro, sendo que a grande mai-

oria dos trechos das rodovias é em pista
simples. O modelo de pedágio no Para-
ná é um escárnio, uma verdadeira rou-
balheira", disse Romanelli.

O deputado afirmou ainda que é mais
uma confirmação que o modelo de con-
cessão onerosa ou híbrida não funciona
e traz muitos prejuízos aos usuários. "Não
podemos cair no mesmo erro nas novas
concessões que estão sendo planejadas
pelo governo federal. Queremos um pe-
dágio que priorize tarifas justas, mais
baixas e muito mais obras".

O deputado Luiz Claudio Romanelli (PSB), afirma que a Agepar fez mais do que certo ao
aprovar a prorrogação da suspensão do reajuste das tarifas da Rodonorte por mais 60 dias

HORÁRIO
Por conta da pandemia, a Urbs tam-

bém vai manter o atendimento ao públi-
co das 11h às 17h, de segunda a sexta-
feira, até 28 de fevereiro. O horário vale
para a sede da Urbs, na Rodoviária, e

também para as unidades nas Ruas da
Cidadania. A Urbs também prorrogou até
28 de fevereiro a necessidade de agenda-
mento prévio para atendimento presen-
cial referente ao cartão-transporte. A me-
dida é para evitar filas e aglomerações.
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Publicações

Horóscopo do Dia

ORÇAMENTO DE ANÚNCIOS:
Súmulas-IAP, Editais e

outros Solicitar no e-mail:
adm@agoraparana.com.br

ÁRIES - O astro rei ten-
de a diminuir e muito os
aspectos do seu forte
stress, por este motivo
será auxiliado.

TOURO - Algumas das
tuas ações estarão em
desencontro com as
suas necessidades. Fil-
tre o máximo possível
das coisas que preten-
de falar neste dia.

GÊMEOS - Tende a evi-
denciar muito mais as
contradições que vem
carregando com você já
faz um tempo. Essas
coisas não serão saudá-
veis para você neste
momento.

CÂNCER - Alguns sen-
timentos ficarão em
uma situação bem des-
favorável neste mo-
mento da sua vida.

LEÃO - Poderá vir a de-
monstrar que sua men-
talidade tem capacida-
de de evoluir e sair um
pouco da caixinha.

VIRGEM - Agir de for-
ma mais prática fará
com que você possa a
realizar algumas coisas
que pareciam não sair
do lugar na sua vida.

LIBRA - Sendo uma
pessoa diplomata fará
com que essa constela-
ção evolua de forma
subliminar.

ESCORPIÃO - Você se
demostrará como al-
guém muito determina-
do para pode crescer e
fazer tudo o que dese-
ja.

SAGITÁRIO - A sua li-
nha de raciocínio será
bem mais refinada do
que você está acostuma-
da. O componente Fogo
tende a fortalecer um
pouco a sua felicidade
neste dia.

CAPRICÓRNIO - Algu-
mas modificações esta-
rão bem mais condizen-
tes com o que ocorre no
campo do romance.

AQUÁRIO - Você irá
mostrar tudo o que sua
força pode fazer para
indicar uma grande re-
sistência sobre determi-
nados problemas.

PEIXES - Com muito
charme e elegância irá
transmitir uma energia
agradável e atraente
para algumas pessoas
neste momento.

LICENÇA AMBIENTAL MUNICIPAL SIMPLIFICADA
A BRASFEN TORNEARIA MECANICA LTDA, CNPJ 03.121.937/

0001-03, torna público que recebeu da Secretaria Municipal de Meio
Ambiente - SEMMA/Pinhais a Licença Ambiental Municipal Simpli-
ficada nº 12/2021, para fabricação de equipamentos e rolamentos
para fins industriais e serviços de usinagem, tornearia e solda, sito à
Rua Wanda dos Santos Mullmann, 1666, bairro Estância Pinhais,
município de Pinhais/PR.

SÚMULA DE REQUERIMENTO DE RENOVAÇÃO
DA LICENÇA DE OPERAÇÃO

MAKHOUSE IND E COM DE REVESTIMENTOS E TINTAS LTDA,
CNPJ 97499370/0001-57 torna público que irá requerer ao IAP, a
Renovação da Licença de Operação nº 159314-R3 até 10/05/2021,
para Fabricação de Tintas, Vernizes e Revestimentos Acrílicos a Base
de água. A ser implantada na Rua Inajá, nº1048, Emiliano Perneta,
Pinhais PR.

SÚMULA DE REQUERIMENTO DE LICENÇA
AMBIENTAL MUNICIPAL SIMPLIFICADA

A pessoa jurídica ODONTO RIVEROS LIMITADA, inscrita no CNPJ
40.146.802/0001-29 torna público que irá requerer a Secretaria Mu-
nicipal de Meio Ambiente - SEMMA/Pinhais a Licença Ambiental
Municipal Simplificada para exercer a atividade de odontologia, sito
à Rua Maria Antonieta dos Santos, n.º 342, bairro Maria Antonieta,
município de Pinhais/Pr.

SÚMULA DE REQURIMENTO DE LICENÇA PRÉVIA
BAUNGARTEN INDÚSTRIA E COMÉRCIO LTDA. - CNPJ:

03.911.368/0001-08 torna público que irá requerer à Secretaria Mu-
nicipal do Meio Ambiente de CURITIBA/PR, a Licença Prévia para
FABRICAÇÃO DE ADESIVOS E SELANTES e FABRICAÇÃO DE IM-
PERMEABILIZANTES, SOLVENTES E PRODUTOS AFINS a ser im-
plantada NA RUA FLAVIO LISBOA DA SILVA, 41 - BRCAO 2, BAIRRO:
CIDADE INDUSTRIAL, CURITIBA PR, CEP: 81.290-235.

secretário de Estado da Saúde, Beto Pre-
to, afirmou nesta terça-feira (26), em

reunião online com a diretoria do Conselho de
Secretarias Municipais de Saúde do Paraná
(Cosems/PR) e secretários municipais, que o
trabalho em conjunto entre o Estado e os muni-
cípios deve ser o ponto forte para a efetivação
da vacinação contra a Covid-19.  O secretário
falou sobre a necessidade de otimizar e acele-
rar a vacinação. Segundo ele, desde que o Para-
ná recebeu o primeiro lote das vacinas, o Esta-
do tem se esforçado para entregar os imuni-
zantes com rapidez aos municípios.

"Conseguimos entregar em todos os muni-
cípios do Paraná em pouco mais de 26 horas",
disse. "Isso foi um feito enorme para a saúde
pública. Porém, dependemos que as equipes
municipais de saúde sigam com o trabalho da

Secretário pede que gestores intensifiquem vacinação nos municípios
Vacinação deve ocorrer com prioridade e rigidez no cadastro dos vacinados. Grupos prioritários devem ser seguidos em todos os 399 municípios
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Em ordem de grupos prioritários estipulada
pelo Ministério da Saúde, o Paraná organizou a

distribuição proporcional à quantidade de doses
recebidas e enviou para cada cidade o quantitativo

Com a volta às aulas presenciais, os opera-
dores de transporte escolar de Curitiba terão
que respeitar os protocolos sanitários da covid-
19. A Urbanização de Curitiba (Urbs) determi-
nou que as vans que transportam os estudantes
tenham ocupação máxima de 70% e disponi-
bilizem álcool gel. O uso de máscara é obriga-
tório.

As 140 mil crianças e estudantes da rede
municipal de ensino de Curitiba iniciarão o
ano letivo de 2021 no dia 18 de fevereiro em
modelo híbrido - parte deles irá presencialmen-
te para a unidade e os demais acompanharão
os conteúdos por meio de videoaulas, como tem
ocorrido desde abril devido à pandemia do novo
coronavírus. A escolha do modelo caberá as
famílias.

PANDEMIA
Durante o período de escolas fechadas, a

Prefeitura de Curitiba adotou medidas para
reduzir o impacto da pandemia no setor de
transporte escolar.

Em 2020, as vistorias dos veículos do servi-
ço de transporte escolar realizadas a partir do
segundo semestre de 2019 foram aceitas para
efetivação do cadastro junto à Urbs. As novas
vistorias começam no dia 25 de janeiro visan-

Transporte escolar terá limite de ocupação de 70%

do atender aos estudantes com segurança após
o retorno das atividades escolares. O cronogra-
ma está disponível no site da Urbs (https://
www.urbs.curitiba.pr.gov.br/transporte/esco-
lar).

Além da prorrogação do prazo de cadastra-
mento e de renovação de vistoria dos veículos,
a Prefeitura concedeu parcelamento da outor-
ga e isenção de taxas de serviços realizados pelo
Município.

A primeira parcela do Preço Público do ano

de 2020 referente às autorizações do Serviço
de Transporte Escolar (STE) deverá ser quitada
até 31/03/2021, sendo que a data de vencimen-
to da segunda parcela fica programada para
trinta dias após o retorno das atividades escola-
res e limitada à 31/12/2021.  A taxa de outorga
é de R$ 640.

Os autorizatários também terão o benefí-
cio, até o 31/3, de isenção das taxas cobradas
pelos serviços realizados pela Urbs, como li-
cença cadastral de condutor/monitor e vistoria
veicular, emissão de licença provisória de con-
dutor, certidões, dentre outros. Juntos, esses
valores somam R$ 150.

De acordo a Urbs, há 914 vans cadastradas
na cidade. Juntas, têm capacidade para trans-
portar 24 mil alunos em todos os turnos. A Urbs
controla o serviço, emite as licenças, fiscaliza o
trabalho dos operadores.

O setor de transporte escolar na capital tem
cerca de 218 empresas ativas. Metade desse
número é formada por Microempreendedores
Individuais (MEIs), que também foram benefi-
ciados por medidas da Prefeitura para comba-
ter o impacto econômico da pandemia, como a
prorrogação, no ano passado, do pagamento do
Imposto sobre Serviços de Qualquer Natureza
(ISS).

ponta, e assim conseguiremos efetivar a nossa
vacinação e avançar aos outros grupos logo que
tenhamos mais doses das vacinas".

Esta campanha de vacinação é diferente de
outras porque o cadastro dos vacinados deve
ocorrer de forma nominal no Sistema de Infor-
mação do Programa Nacional de Imunizações
(SI-PNI). Dessa forma, os vacinadores devem
incluir todos os dados do usuário que será imu-
nizado.

O secretário Beto Preto reforçou que o ca-
dastro nominal é uma forma de segurança para
o bom andamento da campanha de imuniza-
ção. "Além de melhor acompanhamento dos
números de doses aplicadas, sabemos que esse
sistema é de suma importância para que os ór-
gãos de controle possam acompanhar se os gru-
pos prioritários estão sendo cumpridos", disse.
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O cronograma está disponível no site da Urbs (https:/
/www.urbs.curitiba.pr.gov.br/transporte/escolar)



1528 DE JANEIRO DE 2021ANO  XXVIII • Nº  3740GERAL

verão é aquela estação
do ano em que todo

mundo resolve aproveitar os
dias quentes para praticar
mais exercícios físicos e cui-
dar da alimentação.

Praia, sol, piscina e ar li-
vre são as motivações certas
para iniciar uma reeducação
alimentar. Mas, como deve ser
esse planejamento?

Antes de tomar qualquer
medida, é recomendado que
se busque auxílio profissio-
nal, tanto para iniciar dietas,
quanto para começar a se
movimentar.

Um bom nutricionista, um
endocrinologista e um per-
sonal trainer, além de ou-
tros médicos para reali-
zar um check-up comple-
to, ajudarão a traçar um ca-
minho perfeito para qualquer
objetivo.

Como aproveitar o verão para iniciar
uma alimentação mais saudável?
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Faça trocas saudáveis e deixe o seu prato mais colorido

Conversamos com algu-
mas profissionais da área e lis-
tamos algumas dicas a seguir:
- Faça trocas saudáveis e

deixe o seu prato mais co-
lorido;

- Diminua o consumo de
sal;

- Substitua os doces por so-
bremesas mais saudáveis,
como sorvete de frutas,
por exemplo;

- Evite o consumo de produ-
tos industrializados e acre-
dite nos que você conhe-
ce a procedência;

- Durma bem, cuide da sua
saúde emocional e use pro-
tetor solar;

- Pratique atividades físicas!
Segundo a Organização
Mundial da Saúde (OMS),
30 minutos por dia já po-
dem fazer muita diferença;

- Beba muita água. Hidrate-se!
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Parabéns, Bruna Mariano!
Domingo (31) é dia de
grandes sorrisos, amor

e de seguir seus sonhos.
Desejo que seu futuro

seja cada vez mais
brilhante, pois você

merece tudo de bom que
o mundo tem a oferecer!

Bruna Mariano

Yasmin Karam Faryniuk

Bárbara Gonçalves Poletto Aline Guitti

Feliz Aniversário, Bárbara
Gonçalves Poletto! Que esta
sexta-feira (29) seja um dia

inesquecível e o início de um
novo ano na sua vida cheio de
felicidade e muitas realizações!

Aline Guitti, nesta quinta-feira
(28) você tem motivos para sorrir
bastante, pois sorrisos aquecem
corações como mais nada neste

mundo consegue. Desejo que você
seja muito feliz, não só hoje, mas
sempre e para sempre! Parabéns!

Luciana Padovan Deborah Fertonani

Luciana Padovan, desejo que
nesta sexta-feira (29) que você

tenha um feliz aniversário
cheio de sorrisos e gargalhadas,

repleto de paz, amor e
muita alegria. Parabéns

por mais um ano de vida!

Completar mais um ano neste
mundo é o maior presente que

podemos receber, Deborah
Fertonani. Desejo que nessa
sexta-feira (29) você esteja
próxima de quem você ama

e que a vida sempre te sorria
e te faça colher bons frutos!

Minha querida e amorosa afilhada Yasmin Karam
Faryniuk, estudante universitária de Psicologia e tam-
bém Assistente Social, aniversaria nesta quinta-feira (28).
Quero parabenizá-la e desejar muita felicidade, prospe-
ridade e sabedoria a você. Continuo te admirando e
desejando sucesso em sua futura profissão de psicólo-
ga. Parabéns!

Andreia Karam

A minha querida e amada sobrinha e afilhada An-
dreia Karam dos Santos, competente médica pediatra,
desejo que seu aniversário comemorado nesse sábado
(30) lhe traga uma felicidade imensa e que você possa
realizar todos seus desejos nessa nova etapa da sua
vida e em sua profissão. Parabéns!


